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Наши учителя и ученики не си-
дят на месте, а пытаются проявить 
себя в крупномасштабных конкур-
сах. И общими заслугами учеников 
и педагогов наша школа попала в 
100 самых лучших образователь-
ных учреждений России и заняла 
34 место, которое определялось с 
учетом результативности участия 
в проектах программы «Интел-
лектуально-творческий потенциал 
России». Конечно, успехи  школы 
напрямую зависят от Лилии Вале-
рьевны, нашего директора. Инте-
ресно узнать, какое ее мнение по 
поводу этого достижения:

- Я всячески инициирую и под-
держиваю работу учителей и де-

тей, чтобы у них  была активная 
жизненная позиция, чтобы многие 
из них принимали активное  уча-
стие в жизни школы. Это инте-
ресно и очень важно. Результат, 
достигнутый нашими общими 
усилиями  - заслуга и педагоги-
ческого коллектива и, конечно же, 
отдельных достойных учеников. В 
нашей школе очень много ребят, 
способных показать отличные ре-
зультаты, но некоторые порой не 
знают, как об этом заявить. И наши  
учителя помогают им решить эту 
проблему.  

Кроме того, своим усердием и 
старанием ученицы нашей шко-
лы Алла Кленина, Анна Ли  и  

Екатерина  Зуева попали в 100 луч-
ших учеников России 5-11 класса. 
Впрочем, как они достигли успе-
хов, скольких трудов им это стои-
ло, они расскажут сами:  

Анастасия СМИРНОВА

МЫ ЛУЧШИЕ!
В эпицентре событий

Анна  Ли:
Участвовала в заочных олимпиа-
дах, заочных и очных конферен-
циях... Конечно, это занимает не-
мало времени и сил, но результат 
того стоит... Задания олимпиады 
помогают развивать свои знания, 
узнавать что-то новое, выходить 
далеко за грань учебной програм-
мы. А когда твой труд признают и 
понимают - это вдвойне приятно!

Екатерин Зуева: 
Добиться этого было не очень лег-
ко, но я смогла, т.к. участвовала 
во многих олимпиадах, и стано-
вилась там не только участником, 
но и лауреатом. В  основном, зада-
ния были не очень тяжелыми, но 
среди них попадались и  сложные.  
То, что я вошла в 100 лучших уче-
ников России, конечно же, меня 
очень обрадовало, я не ожидала 
такого. Если  много трудится, то 
всего добьешься!

Алла Кленина: 
В конкурсах «Познание и твор-
чество» я участвую уже несколь-
ко лет подряд, но в 100 лучших 
вошла впервые. Весь год я очень 
старалась, трудилась над олимпи-
адами. В итоге мои старания дали 
свои плоды, и я заняла 16-е место 
среди лучших учеников России. 
Чтобы достичь такого результа-
та, нужно много терпения и сил, 
ведь некоторые олимпиады дают-
ся с  легкостью, другие же, наобо-
рот, требуют долгого старания. 
Этот результат дал мне понима-
ние того, что бессонные ночи над 
олимпиадами не прошли без тол-
ку, я очень рада. Буду продолжать 
в том же духе!

Не сидите на месте, принимайте 
активное участие в различных кон-
курсах и начинайте строить свое 
будущее уже сейчас!
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Вот так примерно выглядит до-
сье на нашу новую учительницу 
русского языка и литературы - Да-
рью Валерьевну. Сейчас я хотела 
бы вам рассказать немного по-
больше об этом человеке. 

Начну  с самого начала - она 
окончила нашу школу! Конечно, 
же мне стало жутко интересно по-
чему же Дарья Валерьевна пошла 
работать в ту школу, в которой 
училась сама:

- Потому что я люблю 12 шко-
лу, она моя родная. Еще из-за того, 
что практически все мои родствен-
ники окончили именно эту шко-
лу. Мой брат Дима так же учился 
здесь.

Дальше вопросы шли как по на-
катанной: 

- А почему решили пойти 
учиться именно на литфак?

- У меня чисто гуманитарный 
склад ума. В школе мне больше 
нравилась литература, Людмила 
Алексеевна Орешкина просто за-
мечательно преподавала этот пред-
мет, а вот в институте я свое пред-
почтение отдала больше русскому 
языку. С самого детства читала 
очень много книг, просто закапы-
валась в них и не вылезала. Мои 
любимые писатели - это Михаил 
Булгаков и Виктор Гюго. 

- В самом начале интервью 
вы обмолвились, что любите 
танцы, не могли бы вы расска-
зать побольше о другой стороне 
ваших увлечений?

- Танцы - еще одна моя страсть, 
не могу представить жизнь без 
танцев и движения. В основном, 
я предпочитаю бальные танцы и 
эстраду. 10 лет танцев и 7 лет фит-
неса не пропали зря. Сначала я 
преподавала в 10 школе, и там мои 
ребятки заняли в конкурсе «Тан-
цующая школа» 3 место. Кстати, 
я и здесь открываю танцевальную 
школу - «Юла».

- Как у человека творческого, 
у вас обязательно должны быть 
любимые направления в музы-
ке, певцы и певицы?

- Как бы ни странно это звучало, 
но вот из музыки я слушаю прак-
тически все жанры, все зависит от 
настроения. В настоящее время я 

слушаю латино-американскую му-
зыку - Рики Мартина, например. 

- А какие фильмы предпочи-
таете, актеров?

- С кинематографом у меня та-
кая же история, как с музыкой, 
смотрю все по настроению. А из 
актеров мне нравятся Петр Краси-
лов и Наталья Орейро.

Как бы мне хотелось продол-
жить беседу с этим удивительным 
человеком, но, к сожалению, ко-
варный звонок прервал наш разго-
вор. Но по пути я успела расспро-
сить о Дарье Валерьевне пару ее 
учеников:

Вот я и познакомила вас с на-
шей новой учительницей - Дарьей 
Валерьевной Титовой. Пускай но-
вая волшебница будет нас учить 
только доброй магии.

Александра ЦАПУЛИНА

В ритме 
книг или 
волшебница 
знаний

Ф.И.О: Титова Дарья 
Валерьевна
Возраст: 22
Профессия: Учитель 
русского языка и лите-
ратуры, классный ру-
ководитель 5 «В» клас-
са.
Увлечения, хобби: 
Эстрадные и бальные 
танцы, фитнес
Три  страсти: танцы, 

Кудинова Аня 5 «В»: Дарья 
Валерьевна просто волшеб-
ница. Она совсем не строгая, 
но справедливая.

Китаева Саша 5 «В»: Да, и 
если мы что-то не понима-
ем, она не кричит. Дарья Ва-
лерьевна старается нам все 
объяснять так, чтобы все 
ученики все поняли.
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Вы все еще считаете, 
что наука - это скука? А 
вот и необязательно! 14 
октября я лично убеди-
лась в обратном! А разве-
ять этот миф мне помог 
Фестиваль науки, кото-
рый проходил 13 и 14 ок-
тября в Пензенском педа-
гогическом университете 
им. В. Г. Белинского. Это 
высшее учебное заведе-
ние стало региональной 
площадкой проведения 
Всероссийского фестива-
ля науки. Начиная с 2010 
года, факультеты универ-
ситета успели провести 
более 500 научно-попу-
лярных мероприятий. 
Для посетителей Фести-
валя, школьников, роди-
телей и педагогов всех 
возрастов и направленно-
стей каждый факультет 
организовывает несколь-
ко секций по самым ин-
тересным и заниматель-
ным направлениям своей 
работы.

Ну разве могли мы, 
вездесущие журнали-
сты МБОУ СОШ №12, 
остаться в стороне? Пяте-
ро из нас посетили един-
ственную в нашем городе 

кафедру журналистики. 
Темой викторины стали 
«Известные журналисты 
XIX-XX века».

Все было как полага-
ется: нас разделили на 

две смешанные команды, 
состоявшие из студентов 
и школьников. Почетны-
ми членами жюри стали 
профессор Иван Федо-
рович Шувалов, доцент 
Александр Жуков и вы-
пускница отделения жур-
налистики, а также наша 
руководительница, Ната-
лья Конашенкова.

Уже с первых минут 
стало ясно, что пришли 
мы не зря. Во-первых, ко-
манда была подобрана на 
славу, мы сразу же срабо-
тались, а во-вторых, уже 
в первые 10 минут сту-

дентки факультета Екате-
рина Белоножко и Татья-
на Зотова смогли увлечь 
всех присутствующих 
занимательным расска-
зом об истории журна-

листики. Большая часть 
истории от Карамзина 
до Парфенова была по-
казана на двух десятках 
слайдов.

После такого экскурса 
в историю мы перешли 
уже непосредственно к 
викторине. С самого на-
чала команда Глобус, в 
который мы и числились, 
ушла в отрыв, оставив 
позади команду Аку-
лы пера! Началось все с 
разминки. Ламзина На-
таша блеснула своими 
знаниями об известных 
журналистких деятелях. 

Второй тур был послож-
нее, нужно было опреде-
лить автора высказыва-
ния. Тут уже студентки 
старались заработать как 
можно больше очков для 
своей команды. Счет 
сравнялся. Третья часть 
стала самой интересной 
для меня и Цапулиной 
Саши: нужно было объ-
яснить смысл изречения. 
Начались такие бурные 
дебаты! Заданием чет-
вертого и пятого туров 
стало демонстрирование 
своего ораторского ма-
стерства. Вот тут-то и 
стало ясно, что победа у 
Глобуса в кармане!

Итог мероприятия: 
мы получили кучу поло-
жительных эмоций, чуть 
ближе познакомились 
с понятием журналист, 
что немаловажно, узнали 
детали из истории жур-
налистики и о наиболее 
известных деятелях этой 
профессии. А Николай 
Ламзин даже получил па-
мятный приз, как участ-
ник, проявивший себя 
ярче остальных.

Так что и наука может 
быть еще какой занима-
тельной!

Зоя ДЖЕЙРАНОВА

Если серьезно

Прикоснись к науке!

Давно мечтал со-
брать несокрушимо-
го робота, да еще при 
этом весело провести 
время? Тогда тебе во 
Дворец творчества на 
Робототехнику! А еще, 
это отличный вариант, 
если хочешь развивать 

логику и смекалку, ведь не так-то 
просто прикрепить блок к колесам 
и датчикам. Но не бойтесь: нович-
кам дают подробные инструкции. 
Я, например, уже сам смог собрать 
робота. И мои друзья тоже. Так что 
приходите, и я обещаю: вы не по-
жалеете!

Ян ДРОЖАЛОВ

Твой несокрушимый 
робот
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 Акция под девизом «Лопатыч 
шагает по стране!» проходит в рам-
ках программы «Больше кислоро-
да!» Движения ЭКА. По итогам 4-х 
этапов программы (стартовавшей 
осенью 2010 года) более чем в 40 
регионах России было посажено 
более 7,5 млн. деревьев и было соз-
дано более 5 000 школьных питом-
ников. Сейчас стартовал 5-ый этап 
Программы  «Больше кислорода!», 
который проходит в течение сентя-
бря-октября  2012 года.

Наша школа присоединилась к 
этой акции. Ведь каждый, кто уча-
ствует в восстановлении зеленых 
насаждений, своего рода герой на-
шего времени.

17 октября весь 7б взял в руки 
лопаты и отправился на посадоч-
ные работы! Мы выкопали уже 
подросшие саженцы лиственни-

цы, временно нашедшие приют на 
клумбе у бассейна, и пересадили 
их на постоянное место. Теперь 
красавицы-лиственницы смогут 
просторно раскинуть свои ветви.

Малоизвестный факт: символ 
России - лиственница, а не бере-
за, как принято считать. В лето-
писях говорится, что еще в XII в. 
были непроходимые леса из ли-
ственницы по всей России. Одна-
ко интенсивная хозяйственная де-
ятельность человека значительно 
снизила площадь лиственничных 
лесов. Дело в том, что по тради-
ции, существовавшей в русском су-
достроении, лиственницу рассма-
тривали как наилучший материал 
для судов. Ведь листвяги (листвен-
ничные леса) именовались обычно 
корабельными рощами.

Николай ЛАМЗИН

В эпицентре событий

О супер-герое 
Лопатыче:
«Мужественный, принципи-
альный, но добрый. Образ 
для подражания. Парни хотят 
быть на него похожими. Кате-
горически крут и экстремаль-
но экологичен».

Под пристальным   
оком лопатыча
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  Просиживать и пролёживать 
каникулы? Нет, это не по-нашему. 
Существует просто огромнейшая 
куча всевозможных видов не про-
сто отдыха, а активного отдыха. 
Ты готов познакомиться с одним 
из них? Тогда вперёд!

Центр города - место стечения 
населения нашего города всех воз-
растов. А где же собирается пен-
зенская молодежь? Думаю, ответ 
не удивит никого: Торгово-развле-
кательный центр «Высшая лига». 
6 этажей отдыха и развлечений - 
мечта! Это просто уникальнейший 
комплекс. А знаете одну из изюми-
нок этого кладезя радостей? Каток 
на шестом этаже!

Когда я туда попала и увиде-
ла такое количество людей, очень 
удивилась. Почему все идут имен-
но сюда? Ну, как самая любопыт-
ная Варвара нашего города, я не 
могла не ответить на этот вопрос. 
Оказалось, что всех привлекает 
его местонахождение. И действи-
тельно: самый центр города. Это 
же очень удобно. Кстати, нужно 

отметить, что это очень доступно 
в финансовом плане: 100 рублей за 
прокат и 50 рублей за сеанс. А те, 
кто не умеет кататься, может поза-
ниматься с профессионалом. Каток 
начинает работать с 9 часов утра, а 
последний сеанс (самый длинный, 
между прочим, - полтора часа) за-
канчивается в 1:30.

Кого-нибудь интересовал во-
прос что будет, если вдруг лёд рас-
тает? Вдруг вода затопит нижние 
этажи? А вот и не затопит! Во-
первых, потому что протекания 
невозможны. Во-вторых, профес-
сионалы-ремонтники проверяют 
всё каждый час! Ты ещё боишься? 
Для общего сведения: вода замора-
живается фреоновыми трубами.

Побеседовав с заместителя-
ми администратора Владиславом 
и Николаем, я узнала много не-
обычного о времяпрепровожде-
нии здесь. Справить день рожде-
ния?- без проблем! Всё для Вас. 
Мне даже раскрыли один секрет: 
молодожёны сразу после свадьбы 
приезжают именно на этот каток, 

чтобы в их фото-
альбоме осталась 
память об этом 
дне.

На этом катке 
собираются не 
только для того, 
чтобы попро-
бовать себя на 
льду единожды. 
Существуют и 
постоянные кли-
енты. Но это не 
только 2-3 фигу-
риста-професси-
онала, но и люди 
без начальной 
подготовки. А 
знаете, кто са-
мый запоминаю-
щийся среди по-
сетителей? Это 
дедушка, которо-

му около 70 лет. Вы подумаете, что 
все помнят его из-за возраста, но 
на самом деле он профессиональ-
ный фигурист. Любому фору даст!

Наверное, каждый подумал: 
«А что, если я упаду?». Конечно, 
падать всегда больно, но тяжёлых 
травм здесь ещё никто не получал. 
Чтобы уменьшить возможность 
получения травм, на каток не пу-
скают более семидесяти человек. 
За соблюдением правил следят ин-
структоры и заместители админи-
стратора. На самом деле сюда при-
ходит очень большое количество 
людей, особенно в выходные. Так 
что новых знакомств Вам просто 
не избежать!

Каникулы уже совсем скоро. 
Где и как провести время - толь-
ко Ваш выбор. Гуляйте, катайтесь 
на коньках, велосипеде и просто 
радуйтесь этому яркому времени 
года.

Апартаменты снежной королевы

Каникулы грядут

Оля  БЫСТРАНОВСКАЯ
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Рыбалка в Астрахани – это по-
истине лучшая рыбалка на терри-
тории России, ведь именно сюда 
приезжают многие профессио-
нальные рыболовы со всей нашей 
страны, чтобы получить удоволь-
ствие и кайф от рыбалки, ведь, 
когда ты тащишь экземпляр около 

10 кг, поверьте мне, эмоции пере-
полняют. По традиции моей семьи 
мы с папой каждый год осенью от-
правляемся  в этот рыбный край,  
ведь в Пензе скорее останешься 
без нервов, чем поймаешь хоть ка-
кую-нибудь рыбешку.

 Итак, теперь перейду непосред-
ственно к рыбалке. 
В первый день у 
меня не было ни 
одной поклевки, 
но мой папа с уве-
ренностью сказал, 
что завтра с утра 
будет рыба, ну, а 
если папа сказал, 
значит, так и будет. 
И ведь правда: на 
следующее утро 
рыба была. Мы 
накачали лодку и 
поплыли на русло 
реки, а это при-
мерно 200 м от 
того места, где мы 
стояли. Конечно, 
кто, как не я, греб 
веслами? И  после 
прибытия на место 
минут 15 мне было 
совсем  не до ры-
балки, а тем вре-
менем мой папа 
таскал Тарань 
одну за другой, и 
вскоре я к нему 
присоединился. 

Чтобы поймать одну рыбу нужно 
было 3 секунды.  Правда,  размер 
был не очень большой, в общем, за 
два дня такой рыбалки мы набили 
3 бачка, а это примерно 9 десяти-
литровых ведер. Согласитесь, не-
плохо?! 

 Следующие  2 дня мы ловили 
хищника, а результат был очень 
даже неплохим: в день где-то 10 
щук до обеда и после обеда столь-
ко же, размер от 1,5 до 3 кг. Но  
больше всего мне запомнилась 
рыбалка ночью с острогой (что-то 
типа вил с несколькими зубьями) 
и фонарем.  Задача  такая: где-то 
часов в 12 ночи рыба встала спать 
к берегу на мель, в основном хищ-
ник, а ты идешь и светишь фона-
риком на эту мель. Увидел  рыбу 
- кидаешь острогу, примерно, как 
индеец копье. Не  попал - ищи еще 
рыбу, а попал - умничка. Теперь 
задача номер два: вытащи рыбу, 
это намного сложнее, но справить-
ся можно, и, если вы это сделали, 
вы супермен! Адреналин  от этого 
занятия, лично у меня, зашкали-
вал. В четверг мне представилась 
возможность увидеть настоящего 
осетра, это именно та рыба, из ко-
торой добывают черную икру.  

И вот пятница, честно, настро-
ения в этот день вообще не было, 
хотя...дома всегда лучше, да и по 
друзьям я очень соскучился!

Дарья Валерьевна Титова от-
крывает у нас в школе танцеваль-
ный кружок «Юла». Приглашает 
всех активных, творческих и жела-
ющих танцевать. Бальные танцы, 
джаз-фанк, а также курс фитнеса 
ждут вас. Многие будут спраши-
вать: «Да зачем все это? И при-
чем тут фитнес? Это же спорт! 

Наверняка, это все не бесплатно!  
А, нет! Сейчас я развею ваши тем-
ные вопросы и  туманные догадки. 
Во-первых, думаю, что такое тан-
цы, знают все! Джаз-фанк - жанр 
джазовой музыки, в нашем случае 
современный танец, поставлен-
ный под джазовую музыку. Насчет 
фитнеса, да, я согласна, что  это 

спорт, но без него вы не 
приобретёте определен-
ной пластики и не сможе-

те красиво двигаться. В настоящее 
время Дарья Валерьевна имеет две 
группы из ребят пятых классов и 
приглашает еще! Плюс ко всему 
занятия полностью бесплатные, 
так что все желающие вперед!

Александра ЦАПУЛИНА

Сергей СОРОКИН

Мой мир

Вперед! Кружись, как Юла! 

Ловись, рыбка, большая и маленькая
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Целяев Сергей 9 «А»Сходил на матч Ди-зеля. Познакомился со знаменитыми трене-рами и игроками на-шего клуба!

Нагаев Влад 
9 «В»

  Родители пода-
рили  на мой день 
рождения класс-
ный планшет! 
Давно хотел его 
купить!

Балаева Любовь Васильевна 

(учитель истории):

Скоро пойду на концерт 

Альберта Ибраева. На-

деюсь, что получу много 

положительных эмоций!

Савельева 
Ксения 

9 «Б»
Была с друзьями в 

кино! Несмотря на  

страшное назва
-

ние, фильм ока-

зался вес
елым!

Есина Алина 

8 «В»
Заняла 2 место по 

легкой атлетике!  

Очень рада!

Медведев  Никита 9 «А»Познакомился с прекрасной девуш-кой! Влюбился с первого взгляда!

Опрос провела: Настя СМИРНОВА

Делись позитивом
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Каникулы: кому-то отдых и раз-
влечения, а кому-то и труд.

Кто же трудится, когда нужно 
отдыхать? По шесть учеников из 
восемнадцати школ прибыли в 
нашу школу, чтобы принять уча-
стие в городской историко-крае-
ведческой игре «Истоки-2012», 
посвящённой 350-летию нашего 
города. Думаете, это, действитель-
но, игра? 

Это мероприятие проводится 
в нашей школе уже второй раз и, 
можно сказать, уже является сво-
еобразной традицией. Третьего 
ноября прошёл первый тур, состо-
явший из двух этапов: «Архитек-
турное бюро» и «Летопись Пен-
зы».

Но предварило действо торже-
ственное открытие. Выступление 
ведущих поистине заслуживало 
аплодисментов! Продолжило экс-
курс на 350 лет назад выступление 
участников клуба «Застава», ребя-
та воссоздали одно из сражений, 
происходивших когда-то на нашей 
земле. Это захватывало дух! Вы-
ступили с пожеланиями успехов 
директор нашей школы Лилия Ва-
лерьевна Чащина, заместитель 
директора по учебно-воспита-
тельной работе      
   

Елена Вла-
диславовна 
Ивашина и 
п р е д с е д а -
тель жюри 
Анна Ми-
х а й л о в н а 
О б о р и н а . 
После напут-
ствий коман-

ды познакомились со своими тью-
торами и  проследовали с ними по 
классам, где начался первый этап.  

Архитектурное бюро
Что же ожидало ребят? Созда-

ние проекта музея под открытым 
небом. Работы команд должны 
были отражать историю возник-
новения города-крепости Пенза. 
Поверьте мне, наблюдать за про-
цессом воплощения в жизнь идей 
ребят, пусть даже из бумаги, карто-
на и природных материалов, было 
крайне интересно. Все очень ста-
рались! Проект каждой команды 
заслуживает золотой медали! Но 
задачей жюри было всё-таки опре-
делить лучший. Самое большое 
количество баллов (15) получила 
команда гимназии №13 «Наслед-
ники традиций». Наша команда 
«Ручеек» стала второй, получив 14 
баллов! Молодцы!

Летопись Пензы
После защиты проектов  ребя-

та отправились в комнату отдыха. 
Там они общались, играли, отды-
хали и, можно сказать, морально 

подготавливались к следующему 
индивидуальному этапу, на кото-
ром каждый мог продемонстриро-
вать свои знания истории родного 
края. Тьюторы ожидали ребят за 
дверью, чтобы не нарушать тиши-
ну в классе. Несмотря на то, что 
ребята выглядели спокойными и 
подготовленными, они очень вол-
новались. На волне эмоций они 
влетали в комнату отдыха и не 
могли усидеть на месте.

Затем ребята проследовали в ак-
товый зал для подведения итогов. 
Итак, максимальное общее коли-
чество баллов за индивидуальный 
этап получила команда гимназии 
№4 «Премудрики». Во второй тур 
прошли команды, показавшие луч-
шие результаты: школы №12, №4, 
№55, №29, №42, №16, №58, №7, 
№57.

Неужели вы подумали, что ре-
бята пришли только соревновать-
ся? Конечно же, нет! После окон-
чания двух этапов и подведения 
итогов ребят приглашали на ма-
стер-классы по исконно-русским 
народным промыслам. Это неза-
бываемое впечатление! Думаете, 
изготовлением кукол-оберегов 
из лоскутков заинтересовались 
только девчонки? Не тут-то было! 
Мальчишки оказались просто ма-
стерами на все руки. И поделки 
из бересты, и резанки из бумаги, и 
ручное ткачество, и изготовление 
обереговой куклы из ниток. Про-
сто глаза разбегаются, не правда 
ли? Особенно поразило то, что 
снаряжение воинов заинтересо-

вало не только юных рыцарей, 
но и хрупких принцесс. Наши 
принцессы хоть и милы, но по-
стоять за себя смогут!

Море радости, знаний и 
умений приобрели ребята во 
время каникул. А вы бы так 
хотели? Думаю, да! Поэто-
му не тратьте время попусту. 
Лучший отдых - это смена 

деятельности, не забывайте!

Оля БЫСТРАНОВСКАЯ

МАЛЕНЬКИЕ 
ЛЕТОПИСЦЫ 
ИСТОРИИ

А у нас...
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Итак, вот и прошли осенние ка-
никулы – время, когда можно было 
отдохнуть от учебы, выспаться, 
гулять с утра до вечера или посе-
щать экскурсии. Как  же я мог про-
пустить этот момент? Конечно же, 
никак! Поэтому  я всё разузнал и 
теперь отчитываюсь! 

 6 “А” класс под руководством 
Тугаевой Веры Ивановны ездил 
в село Палеологово, где посетил 
музей “Палеологовский сувенир”. 
Всего две комнатки: в первой 
была собрана информация о быте 
и творчестве жителей села, а во 
второй располагались куклы, вы-
полненные в разной технике и из 
различных материалов: глиняные, 
соломенные, тряпичные, деревян-
ные, пластмассовые и др . 

Но самое интересное началось 
в гончарной мастерской. Васи-
лий  и Равиль Кучер в основном 
ради этой мастерской туда и ехали. 
Мало того, что они увидели, как 
мастер выполняет лепку фигур, 
так и сами попробовали! Это было 
волнительно и даже страшно вна-
чале, а потом ребята приспособи-
лись и даже сделали себе по суве-
нирчику. 

А вот учащиеся 8 “Б” и 8 “В” 

класса ходили в библиотеку 
им.М.Ю. Лермонтова, кото-
рая располагается на Про-
спекте Строителей, 168А. И 
вот, что они мне рассказали:

- Это великолепное зда-
ние поражает не только сво-
им красивым внутренним и 
внешним видом, но и куль-
турным обслуживанием. В 
нем находится огромное ко-
личество книг, не меньше, 
чем в самой огромной библи-
отеке им. Ленина в Москве.  
Именно  сюда съезжаются 
многие люди, которые пи-
шут диссертации или какие-
то другие научные работы. 
Еще нас удивило то, что в 
этой библиотеке мы могли 
заказать любую книгу из любого 
конца света и через пару дней нам 
бы ее скинули на электронную по-
чту. Поразило само здание, в кото-
ром есть залы, посвящённые из-
вестным землякам: А.Н. Радищеву, 
В.Г. Белинскому, В.О. Ключевско-
му, М.Ю. Лермонтову, А.И. Купри-
ну. Это одновременно и библиоте-
ка, и музей, и галерея. В каждом 
зале не только книги и компьюте-
ры, но и стенды с историческими 

предметами, 
и картины, 
выполненные 
в стиле бати-
ка. 

У ч а щ и е -
ся некоторых 
6-ых, 7-ых, 
8-ых и 9-ых 
классов посе-
тили мобиль-
ный планета-
рий, который 
приезжал к 
нам в школу. 

Гультяева Вера (9В) поведала, 
что же происходило в этом плане-
тарии:

А вот учащиеся 6 “Б”, наоборот, 
остались в восторге от мобильно-
го планетария, т.к. примерно на 
этот возраст и был ориентирован 
фильм.

Хотелось  бы пожелать всем 
учащимся нашей школы, чтобы у 
них во 2-ой четверти были хоро-
шие оценки и соответствующее 
настроение!

Сергей СОРОКИН

В эпицентре событий

ЭКСКУРСИОННЫЙ 
КАЛЕЙДОСКОП

- Нам показали научный 
фильм, скорее для 6-ых клас-
сов, смысл которого заключал-
ся в том, что мы, пассажиры 
космического корабля, отпра-
вились в путешествие по кос-
мосу и останавливались на 
каждой планете солнечной си-
стемы, а режиссер, капитан ко-
рабля, рассказывал нам о них.  
Длилось  все 35 минут. При-
знаться, не очень впечатлило. 
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Каждый спортсмен 
мечтает хотя бы раз в 
жизни поучаствовать в 
Олимпиаде. И идёт к этой 
заветной цели.....Нам же, 
простым ученикам, каж-
дый год представляется 
возможность по-
пытать свои силы 
в честном бою во 
время школьных 
олимпиад. По аб-
солютно любым 
предметам. Хо-
чешь, по физике, 
хочешь, по лите-
ратуре, хочешь, 
по биологии, а хо-
чешь - участвуй во 
всех сразу. 

Каждый год 
осенью во всех 
школах проходят 
олимпиады, по-
бедители которых 
будут отстаивать 
честь своей школы 
во втором туре - на 
городской школь-
ной Олимпиаде. В 
этом году ученики 
нашей школы про-
должают радовать 
своих учителей. С каж-
дым годом количество 
участников растёт, и если 
в 2010 году участвовали 
895 человек, а в 2011г. 
-  935, то в этом году это 
число возросло  до 1011 
человек. Но, несомненно, 
самым важным показате-
лем является не количе-
ство, а качество. И в этом 
ребята тоже преуспели. 
Из 10 «б» класса призо-
вые места заняли 32 че-

ловека. 25 мест получили 
одиннадцатиклассники, 
которые, несмотря на 
усиленную подготовку к 
экзаменам, не остались 
в стороне и активно уча-
ствовали. Ну, а больше 

всех наград заслужили 
ученики 9 «а» класса. 

Больше всего учени-
ков в нашей школе при-
влекает филологическое 
направление (367 чело-
век), к которому отно-
сятся русский и англий-
ский языки и литература. 
Также много участников 
было по математике (221) 
и естественным наукам 
(физика, химия, биоло-
гия, география). Среди 

пятых классов лучшим 
стал ученик 5»а» класса 
Антон Фролов, который 
занял два первых места 
и два третьих. Сразу два 
лидера, и оба из 7 «б», 
среди параллели седь-
мых классов: Джейрано-
ва Лия, которая заняла 
три первых места, второе 

и третье. И новый ученик 
нашей школы Таланов 
Артём, занявший первое 
место по математике и 
биологии. 

Дебютировала в по-
бедителях школьной 
олимпиады в этом году 
ученица 8 «б» класса Ма-
рия Маркова. В десятых 
классах больше всего 
побед принесли своему 
классу Максим Дурашов, 
Анастасия Мутовкина и 

Ирина Осипова, которая 
тоже приятно удивила 
учителей своими высо-
кими результатами. 

В девятых классах 
лучшими стали Джейра-
нова Зоя и Аня Ли, ко-
торая третий год подряд 
держит самую высокую 
планку в школе и, наде-

емся, ещё не раз по-
радует нас своими 
высокими резуль-
татами. Хорошие 
результаты в этой 
школьной олимпи-
аде показали один-
надцатиклассники 
Калмыков Владис-
лав, Евгения Ку-
зина и Ирина Ко-
рязова, дважды 
обладательн ица 
«Яблока». 

Всего на вто-
рой этап школьной 
олимпиады, кото-
рая состоится зи-
мой между учени-
ками из всех школ 
нашего города, 
выбраны 38 чело-
век, что по сравне-
нию с показателя-
ми прошлого года 
тоже радует, ведь 

в 2011 году этих счаст-
ливчиков было 34. Всем 
ребятам очень нравит-
ся принимать участие в 
олимпиадах, ведь это по-
спортивному азартно. И 
если вы хоть раз попро-
буете испытать себя, то 
уже не сможете оторвать-
ся. Так что не бойтесь, 
участвуйте и побеждай-
те!

Наталья ЛАМЗИНА

                    Интеллект-клуб

ИСПЫТАНИЕ ИНТЕЛЛЕКТА
Первый этап школьных олимпиад пройден: 
1011 участников –  идем на рекорд!
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В погоне за модой вы 
бежите в магазины? А 
мы в погоне за тенден-
циями окунулись в про-
мышленный туризм. Что 
это и с чем это едят? Да-
вайте узнаем.

На каникулах всем бы 
поспать, а вот десятые 
классы нашей школы в 
сопровождении Девята-
евой Татьяны Ивановны 
отправились на предпри-
ятие «Маяк». Это круп-
нейшее в России пред-
приятие по производству 
бумаги, на котором нас 

познакоми-
ли с истори-
ей производ-
ства бумаги 
в Пензе  За-
интересова-
лись? Тогда 
вперёд! 

Попав в 
музей, мы познакоми-
лись со всем многооб-
разием производства и 
достижениями предпри-
ятия. На портрете с по-
жилым мужчиной, как 
выяснилось, был изо-
бражён Пётр Василье-
вич Сергеев - основатель 
писчебумажной фабри-
ки. Сама фабрика суще-
ствует с 1850 г. Несмотря 

на свой воз-
раст, «Маяк» 
- одно из 
самых про-
ц в е т а ю -
щих пред-
п р и я т и й 

нашего города 
и России. Оно за-

нимает 2-е место по 
производству тетрадей и 
5-е место по производ-
ству обоев по стране. 
Впечатляет, не правда 
ли? Ребята, вы помните 
про сбор макулатуры у 
нас в школе? Какое мак-
симальное количество 
мы собирали? А на этом 
предприятии собирает-
ся около 55000 тонн. В 
музее особое внимание 
уделили книге. Казалось 

бы, что может быть нео-
бычного в книге на пред-
приятии, производящем 
бумагу? Оказалось, что 
в этой книге собраны об-
разцы бумаг с номерами 
характеристик, произво-
дящихся за время суще-
ствования предприятия. 
Прямо семейная релик-
вия!

Что же поведали уче-
никам нашей школы? 
Конечно, на само произ-
водство нас не пустили, 
т.к. это опасно, но зато 
всё подробно рассказали 
и даже показали фильм, 
показывающий работу 
оборудования в действии. 
Сейчас на производстве 
востребованы люди с 
высшим образованием: 
механики, технологи, 
инженеры. Требуется 
знание иностранных язы-
ков. Нужно отметить, что 
на самом производстве 
задействованы только 
мужчины, а вот работа в 
лабораториях принадле-
жит, в основном, женщи-
нам. Безусловно, имеется 
собственный транспорт и 
охрана. Так что, никаких 
заминок.

Все мы пишем в тетра-
дях, у всех дома поклее-
ны обои, но, несмотря на 
это, мы ведь не задумы-
вались, как производится 
бумага. А теперь мы уви-
дели вещи из повседнев-
ной жизни с иной сторо-
ны и раскрыли секрет их 
появления на свет. 

Оля БЫСТРАНОВСКАЯ

Пром-туризм

«МАЯК»
 КАЧЕСТВА
Промышленный туризм: закулисье 
настоящего производства

Диана Казанцева 
10 «А»: 
Понравилось, что у 
предприятия такая бо-
гатая история. Было ин-
тересно узнать не толь-
ко о прошлом, но и о 
настоящем состоянии 
предприятия. Конечно, 
очень любопытно по-
смотреть на саму работу 
людей на современном 
оборудовании и вообще 
оценить изнутри, но, к 
сожалению, экскурсию 
по производству нам 
не захотели проводить. 
Нам рассказали о тре-
бующихся специально-
стях. Везде нужны люди 
с высшим образованием, 
так что, ребята, учитесь, 
учитесь и ещё раз учи-
тесь.
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 Все знают про такой праздник 
как Хэллоуин. Когда открывают-
ся врата ужаса и вся нечисть мо-
жет свободно выходить на улицу 
и творить свои черные дела. Хоть 
Хэллоуин и не является исконно 
русским, в России люди, а особен-
но подростки, до жути любят все 
ужасное и страшное, а следова-
тельно, и этот праздник.

Отметить этот «жуткий» празд-
ник, весело провести время с дру-
зьями, а также проявить свои твор-
ческие способности можно было 
31 октября в МЦ «Юность».

 Молодая молодежная организа-
ция «Актив» совместно с админи-
страцией МЦ «Юность» организо-
вали для ребят и подростков 

мероприятие под названием 
«Костюмированная Хэллоуин-
пати». Название говорит само за 

себя. 
Ну, что ж, расскажу поподроб-

нее об этом мероприятии. Стои-
мость билетов была вполне при-
емлемая -50 рублей, да плюс, где 
находится «Юность», знают очень 
многие, так что народу было про-
сто не протолкнуться. Изначально  
устраивались два мероприятия: 
первое проходило для 5-8 классов, 
второе - для 9-11 классов. Также 
перед второй дискотекой устраи-
валась небольшая пати для особой 
группы людей-анимешников, вы-
сказавших желание провести не-
большое отдельное мероприятие. 
Вскоре к ним присоединились 
все остальные. 

Итак…Заходишь в танцеваль-
ный зал и просто теряешься среди 
разнообразных вампиров, черти-
ков, ведьм и всякой другой нечи-
сти. Лично я с большим трудом 
смогла узнать многих своих дру-
зей, так как всем желающим спе-
циалисты могли нанести на лицо 
грим, который передавал заду-
манный образ. Иногда грим был 
действительно пугающим! Про-
бираясь сквозь толпу я случайно 
наткнулась на целое множество 
знакомых не только из нашей 
школы, но и со всего города. Но 
вот, к большому сожалению, пол-
ностью перевоплощенных людей 
было совсем немного, большин-
ство просто ограничивалось ка-
ким-либо аксессуаром, будь то 
рожки или кошачьи ушки. Но вот 
тем смельчакам, которые пришли 

в полном обмундировании, конеч-
но же, было уделено особое вни-
мание. Они могли сфотографиро-
ваться в специальном фотоуголке.

Если рассказывать про саму 
программу мероприятия, то тут 
организаторы прогадали с подбор-
кой музыки. Изначально все жела-
ющие могли заказать ту песню, ко-
торую они захотели, и, к большому 
сожалению, общий музыкальный 
фон получился немного скучнова-
тым и, если можно так сказать, од-
нобоким. Но, как ни странно, пу-
блика была довольно позитивная 
и все промахи с музыкой воспри-
няла довольно спокойно, в каком-
то смысле даже хорошо. Чтобы 
между танцами дать толпе некую 
передышку, ребята из «Актива» 
подготовили несколько номеров, 
олицетворяющих тематику Хэлло-
уина.   

Если  судить в общем, атмосфе-
ра необычного, даже, можно ска-
зать, дружного ужаса полностью 
соответствовала представлениям о 
традиционном Хэллоуине. 

Александра ЦАПУЛИНА

Мой мир

THIS IS HALLOWEEN
Молодежный центр 
«Юность» на один вечер 
стал прибежищем для ведьм 
и вурдалаков

Князева Даяна 9 «А»: 
Мне очень все понравилось. В 
особенности весь антураж Хэлло-
уина и то, что я познакомилась с 
новыми очень веселыми людьми. 

Колчева Екатерина 9 «Б»:
Было все здорово, только музыка 
была скучновата. А вообще,  ре-
бята -молодцы. Почаще бы таких 
мероприятий.
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Конечно, ответить на вопрос не-
просто, с одной стороны, я уверен, 
не больше 20% призывников пош-
ли бы служить, а с другой, есть 
те, которые действительно хотят 
туда пойти, и те, которые воевали 
в Чечне, которые погибали там, 
защищая Родину. И не назвать их 
мужчинами просто нельзя. И все 
же, я склоняюсь к тому, что армия 
- это цепкие лапы закона. Почему 
же я так решил? 

Мой отец в армии не служил, 
но все его считают настоящим 
мужчиной. И не потому, что он 

отработал 20 
лет в полиции, 
дослужился до 
звания подпол-
ковника, а по-
тому, что у него 
есть семья, ко-
торая ни в чем 
не нуждается, 
для которой он 
делает все, что 
в его силах. А 
еще у него есть 
одно очень 

важное качество: “сказал-сделал”. 
А если он что-то пообещает или 
скажет, то я на сто процентов уве-
рен, что он сделает, да и не я один. 
Вроде бы, мелочь, а если присмо-
треться, таких людей мало. 

Уже много раз по телевизору 
показывали, как солдаты убегают 
из части, не от хорошей же жизни. 
Итак, едем дальше. После армии 
есть такие, которые отслужили, 
вернулись домой и просто нача-
ли распивать спиртные напитки. 
Даже пример намного проще: 2 
августа - день Воздушно-Десант-
ных Войск (день ВДВ). “Если бы 
мне дали роту Российских десант-
ников, то я бы весь мир поставил 

на колени”, - эти слова принадле-
жат генералу спецназа США Тиму 
Хейку. Что ж, довольно мощно 
сказано, да и обратите внимание 
кем, генералом спецназа США, по-
лучается ВДВ - это самые сильные 
войска РФ, можно сказать, ее лицо 
и гордость, и вроде бы там долж-
ны воспитывать настоящих муж-
чин. Но, видимо, мое понятие на-
стоящего мужчины иное, так как я 
считаю, что необязательно в свой 
праздник, простите за выражение, 
напиваться и  лезть в фонтан. 

Мой старший троюродный брат 
Сергей Аксенов отслужил в армии, 
и я решил спросить у него о набо-
левшем: «Правда, что в армии вос-
питывают настоящих мужчин?“. 
«В моем институте была военная 
кафедра, так что попал в армию я 
уже офицером. После того, как я 
отслужил 2 года и вернулся домой, 
особо-то мужчиной я себя не ощу-
щал, т. к. стояло много вопросов: 
где взять деньги на проживание, 
кем пойти работать. И поэтому я 
считаю, что мужчиной мужчину 
делает нечто иное…».

Для меня настоящий мужчи-
на - это человек, у которого есть 
жена и дети, то есть семья, кото-

рая ни в чем не 
нуждается. И это 
должен быть чело-
век, который уве-
рен в завтрашнем 
дне. Лично я сам 
не горю желани-
ем пойти в армию, 
но если придет-
ся, «откашивать» 
не стану. А насчет 
армии: сколько 
бы недочетов там 
ни было, она дает 
уверенность, что в 
случае какого-либо 
военного конфлик-
та Россия сможет 
оказать достойное 
сопротивление.
Сергей СОРОКИН

Если  серьезно

Армия: «цепкие лапы» Родины 
или школа жизни настоящих 
мужчин?

ПРИЗНАКИ 
НАСТОЯЩЕГО 
МУЖЧИНЫ: 
В ПОИСКАХ 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ
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Суворова Юля 9 “А”
На каникулах каж-
дый день были поло-
жительные эмоции и 
приятные события, 
к примеру, сходила с 
друзьями на каток, 
встретилась с быв-
шей одноклассницей.

Митрофанова Наталья 

9 “В”
На каникулах мне подари-

ли собаку породы  Шпиц 

померанский. Я  очень 

долго ждала этого подар-

ка и была в восторге!!!

Гуденко Д
митрий 

9 “А”
Я впервые съездил в Че-

боксары на всероссий-

ский турнир по кара-

те. И хотя я не зан
ял 

призового место,все 

равно этому рад. Ведь  

теперь у меня появился 

еще один стимул в спорте!

Опрос провел: Сергей СОРОКИН

Делись позитивом

Есина Алина 8 “В”На  каникулах я приболела, но, несмотря на это, по-зитивные моменты были: ко мне приходили мои подруги Вика и Настя, я сходила в кино на фильм «007: Коор-динаты “Скайфолл”.
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И снова актовый зал, и сно-
ва ребята из других школ города, 
правда, на этот раз их было всего 
девять. Самых-самых, прошед-
ших во второй тур. Что же ожи-
дало юных патриотов во втором 
туре историко-краеведческой игры 
«Истоки»? 

Волнующиеся учителя, вос-
торгающиеся дети - всё это мож-
но было увидеть в первую суббо-
ту после каникул. И вот на сцене 
Яна Буклина. Она встретила го-
стей песней «Пенза». Снова при-
ветствие ведущих, жюри и Елены 
Владиславовны Ивашиной. Перед 
гостями выступили творческие 
ученики нашей школы. Алина Ру-
сина исполнила песню «Мамины 
глаза», а Катя Лампетова порадо-
вала гостей своим заводным номе-
ром под названием «Давайте тан-
цевать».  

Затем, пожелав всем успехов, 
Елена Владиславовна объяснила 
ход игры, после чего прошла жере-
бьёвка, результат которой опреде-
лял, какая группа пройдёт  на пер-
вый этап, а какая - на второй. Всё 
было продумано до мелочей. 

Итак, по итогам жеребьёвки 
пять команд разошлись по разным 
классам на 1 этап под названием 
«Историческая реконструкция». 
Перед ребятами стояла задача - 
выполнить Указ царя Алексея Ми-
хайловича. Построить крепость, 
не нарушая её историческое место-
положение, а также указать назва-
ния выделенных объектов. Нужно 
было проявить умение работать с 
интерактивной доской, где ребята 
показали себя только с лучшей сто-
роны. Команды увлечённо строили 
крепость, перемещали и перевора-
чивали объекты. Нужно отметить, 
что «главнокомандующим» всей 
реконструкции в команде нашей 
школы оказалась Никишина Да-
рья. Вот он, истинный лидер! 

Одновременно с первым этапом 
проходил и второй: «Археологиче-
ские раскопки». Четыре оставши-
еся школы представили свои про-
екты. Первой была школа №16, за 
ней лицей №29, представивший 
проект гончарной мастерской. 
После приветствовали гимназию 
№42, которая направила свои силы 
на представление слушателям ин-

формации 
о подзем-
ных ходах 
П е н з ы , 
и школу 
№57.  Ду-
маю, не 
т о л ь к о 
меня за-
интересо-
вал проект 
гимназии 
№42 под 
названием 
«Под зем -

ные ходы Пензы». А 57 школа по-
знакомила нас с церковью Всеми-
лостливого Спаса. Разнообразие 
всевозможных оригинальных про-
ектов доказало, что дети - самые 
яркие творческие люди!

Так время первого тура истек-
ло. Отдохнув, команды продол-
жили свой творческий путь, по-
менявшись ролями. Наша команда 
представила проект «Воеводский 
двор». Небольшое волнение не 
испортило впечатления от их вы-
ступления. Затем гимназия №4 
представила проект целой крепо-
сти Пенза, который был не только 
развлекательным, но и поучитель-
ным. Продолжила школа №58. 
Проект сторожевой башни, кото-
рая была сделана из карандашей. 
Команда лицея №55 познакомила 
нас с «Пензой, которой нет». 

И вот она, кульминация! Все-
все-все собрались в актовом зале. 
Ведущие пригласили на сцену 
Анну Михайловну Оборину для 
оглашения итогов конкурса на 
лучший творческий проект «Му-
зей под открытым небом». Итак, 
приз зрительских симпатий полу-
чила команда «Наследники тради-
ций» гимназии №13. Приз жюри 
получила команда «Эврика» шко-
лы №65. Диплом за первое место 
наградили команду «Знайки - кра-
еведы». 

3-е место разделили команды 
лицея №55 и наша школа №12. 

2-е место - команда школы 
№58.

И победителями игры 
«Истоки» стала команда «Прему-
дрики» - гимназия №4.

Итак, каждый получил подарок 
от ОАО «Вымпелком», ООО «Об-
ластной издательский центр» и 
ОАО «НИИФИ». Незамеченным 
не остался никто!

Вот так юные патриоты  ста-
новятся признанными. Так что, 
учиться, учиться и ещё раз учить-
ся! А ты готов?

Оля БЫСТРАНОВСКАЯ

ИСТОКИ:                        
ПОГРУЖЕНИЕ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

А у нас...
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Долгое время школьная адми-
нистрация и учителя физкульту-
ры мучили себя одним вопросом: 
«Куда же пристроить детей на 
физкультуре, ведь большой спор-
тивный зал закрыт на ремонт, а 
в остальных тесно?». Выручил 
Александр Анатольевич Калин-
кин. Именно ему пришла в голову 
идея поставить в фойе теннисные 
столы, которые два года назад за-
купила наша школа.

Эти столы решили сразу не-
сколько проблем. Во-первых, 
школьники теперь не носятся по 
коридорам, а играют в настоль-

ный теннис на переменах. Вы за-
метили? Там же просто не протол-
кнуться! Это фурор! Во-вторых, 
на физкультуре есть, где детям за-
ниматься. И третье – наши ребята 
имеют возможность оттачивать 
свое мастерство, что пригодится 
при участии в различных соревно-
ваниях по настольному теннису.

По словам Надежды Алексеев-
ны Медведевой, очень хорошо, что 
поставили столы -дети играют и 
развиваются, но жалко, что только 
два стола.

И самим играющим тоже нра-
вится. Как сказал ученик 7в клас-

са Маслов Кирилл: «Круто, что 
их поставили. Интересно играть, 
знакомиться с ребятами, а иногда 
даже выигрывать». Минус в этих 
столах нашли только девчонки: 
столы мешают подойти к зеркалу.

В пинг-понге есть свои правила. 
Например, как правильно держать 
ракетку или как правильно стоять. 
Но чтобы играть в эту увлекатель-
ную игру, нужно хотя бы знать, 
как подавать и куда закидывать! 
Кстати говоря, пинг-понг - очень 
полезный вид спорта. Он помогает 
глазам: лечит близорукость. Уско-
ряет реакцию, бег. Он даже улуч-
шает почерк! И к тому же этот вид 
спорта не требует больших физи-
ческих усилий.

Марина АНДРЕЕВА

В эпицентре событий

СхВАТКА
               РАКЕТОК

«Это были лучшие 
каникулы, правда!», - и 
я полностью согласна, 
разве может быть по-
другому?  Несомненно, 
никто из ребят, побывав-
ших на этих каникулах в 
нескольких странах Ев-
ропы, об этом не пожа-
лел.

Путешествие наше 
началось с Белорусско-
го вокзала г. Москвы 1 
ноября. В ожидании по-
езда мы успели погулять 
по Москве, зарядиться 
предновогодним (уже!) 
настроением, гуляя по 
Красной площади.

После поезда Москва-
Брест нам предстояла 
мучительно долгая до-
рога на автобусе в 15 
часов, включая переезд 
Белорусской границы. К 
приятному удивлению 
нашего постоянного гида 
и водителя, из всего по-

езда из Москвы мы пер-
вые дисциплинированно 
оказались в автобусе, а 
потом и на границе.  

В итоге, из-за разницы 
в часовых поясах, в этот 
долгий день в наших сут-
ках было 27 часов.

Как только мы въеха-
ли на территорию Чехии, 
сразу стала видна ощу-
тимая разница между на-
шими странами. Ровно 
подстриженные газоны, 
очень симпатичные кир-
пичные дома, как буд-
то игрушечные, только 
большего размера. Уди-
вила меня пунктуаль-
ность чехов. Как расска-
зывала нам экскурсовод,  
чехи начинают работать 
не позже, чем с 6 часов 
утра, а домой спешат уже 
в 6-7 часов вечера. Ули-
цы Чехии вечером уже 
пусты, если не считать 
только туристов, которых 

КАНИКУЛЫ В ЧЕхИИ
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в Праге просто огромное 
количество (в чем мы 
сами убедились). Ну, а 
метро чехи почти совсем 
не пользуются, так как 
основной вид передвиже-
ния у них – трамваи.

Сами чехи – очень 
дружелюбные и привет-
ливые люди. Во всех ма-
газинчиках и ресторанах 
вас встретят с улыбкой и 
не будут нервничать из-
за вашего плохого произ-
ношения ведущих слов. 
Хотя, в большинстве сво-
ем, чехи отлично пони-
мают русских туристов и 
могут свободно произно-
сить русские слова.

На следующий день 

нас уже ожидала целая 
очередь экскурсий, как и 
в последующую неделю. 
Свободного времени у 
нас почти не оставалось, 
а вечером мы, усталые, 
«приползали» в гостини-
цу. Очень уставшие, но в 
восторге от полученных 
впечатлений.

Замки, соборы и во-
обще архитектура Чехии 
поражают своим вели-
чием. Перед поездкой, 
я, конечно, посмотрела 
фотографии, но картинка 
не может передать такую 
красоту.

Первые два дня у нас 
были пешеходные экс-
курсии по Праге. Мы 

побывали на главной 
площади  - Вацлавской 
площади, погуляли по 
центральным улицам, 
полюбовались жизнью 
Праги со смотровых 
площадок, прошлись по 
главному мосту – Кар-
лову мосту через реку 
Влтава, попробовали 
традиционное Чешское 
лакомство – Тердельник. 

После у нас каждый 
день был расписан по 
часам. В дороге в авто-
бусе мы проводили по 
4-5 часов минимум каж-
дый день. Это очень уто-
мительно, но зато у нас 
было время отдохнуть и 
выспаться.

На следующий 
день мы побывали 
в замке Штемберк, 
расположенном за 
Прагой. Удивитель-
ным было, что по-
следний потомок 
старейшего чеш-
ского дворянского 
рода до сих пор жи-
вет здесь и любезно 
предоставляет свой 
замок для просмо-
тра туристам. 

Потом мы по-
бывали в Карловых 
Варах. Карловы 
Вары – это знамени-
тый свое красотой 
город-курорт, суще-
ствующий благода-
ря своим лечебным 
термальным источ-
никам. 

Так же мы по-
ходили по улицам 
Чешского Крумло-
ва. Наверное, ве-
ликолепный экс-
курсовод Даша 
понравилась всем 
без исключения, это 

была самая живая и инте-
ресная экскурсия (на мой 
взгляд). Крумлов – один 
из наиболее впечатляю-
щих средневековых го-
родов Чехии. Город был 
включен в список миро-
вых памятников культу-
ры ЮНЕСКО, Город со-
всем миниатюрный, но 
очень красивый и завора-
живающий.

На следующий день у 
нас была запланирована 
экскурсия по Дрездену – 
городу Германии. Хоть в 
Дрездене и правда очень 
красиво, но меня этот го-
род сильно не впечатлил. 
По дороге в Дрезден мы 
побывали в Саксонской 
Швейцарии – красота не-
описуемая.

В завершении нашей 
поездки мы побывали 
на Моравском Красе, 
где полюбовались кра-
сотой подземных пещер, 
покатались на лодке (а 
это было действительно 
страшно, ведь глубина 
воды в пещерах достига-
ла 40 метров). Далее мы 
отправились в Краков – 
город Польши. 

Откуда и отправились 
домой, с грузом сувени-
ров, подарков и впечатле-
ний.

Так как раньше я ни-
когда не была в странах 
Европы, то эта поездка за 
границу стала для меня 
первой.

Что можно еще доба-
вить? Я очень надеюсь,  
что еще не раз вернусь в 
Чехию, в Прагу. Навер-
ное, каждый кто побыва-
ет там, влюбится в этот 
город.

Алла КЛЕНИНА

Если серьезно
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Всем, кто открывает 
новое дело, регистриру-
ет предприятия, нужно 
давать медаль за личное 
мужество.

Эти слова принадле-
жат президенту РФ В. В. 
Путину и я с ним согла-
шусь. Я нашел интерес-
ную статистику: из 100% 
людей, которые хотят 
открыть свой бизнес, от-
крывают только 8%.

И возникает вопрос: 
в чем же причины таких 
низких показателей? На-
верно, главная причина- 
это отсутствие стартово-
го капитала и идеи. Но 
сегодня, чтобы у россиян 
руки не опускались, госу-
дарство всячески стара-
ется помочь. И одним из 
видов помощи являются 
бизнес-инкубаторы. Что 
ж, звучит довольно ин-

тересно, но что это та-
кое до конца я понять не 
смог. Конечно, в идеале 
было бы туда съездить и 
посмотреть, что это такое 
своими глазами, но кто 
ж меня туда пустит? Но 
внезапно нашелся выход: 
к нам в школу приехала 
Марина Ганичева, де-
вушка, которая учится в 
ПГУАС на 4-ом курсе, но 
у которой уже есть свой 
бизнес. А заниматься она 
начала им в бизнес-инку-
баторе. Марина провела 
мастер-класс для всей па-
раллели 9-х классов.

В формате вопросов-
ответов мы могли узнать 
о многих сотавляющих 
бизнеса. Например, что 
же такое бизнес-инкуба-
тор? Оказывается, это по-
мещение, которое обору-
довано всей необходимой 

мебелью, недорогими 
компьютерами, а рези-
денты оплачивают толь-
ко услуги ЖКХ. В нем 
вы можете находиться 3 
года, т.к. этого вполне до-
статочно, чтобы раскру-
тить свое дело.

-А нужен ли вам был 
стартовый капитал, 
чтобы как-то начать 
свое дело в бизнес-ин-
кубаторе? И если да, то 
как и где вы его взяли?

- Стартовый капитал 
вообще нужен любому 
предпринимателю, и я не 
исключение. А появился 
он у меня благодаря тому, 
что я выиграла грант на 
200 тысяч рублей. Мне 
помогли составить биз-
нес-проект, и на его реа-
лизацию мне дали день-
ги. Но есть одно главное 
правили: деньги можно 

использовать только на 
реализацию вашего про-
екта, иначе вам придется 
все вернуть.

- В каком возрасте 
вы определились с тем, 
что будете заниматься 
бизнесом?

- На первом курсе ин-
ститута я хотела работать 
в банке, но после поняла, 
что это непереспектив-
но. Решила открыть свой 
бизнес, и на 3 курсе у 
меня это получилось.

- По-вашему, что 
нужно человеку, чтобы 
стать успешным биз-
несменом?

- Сейчас многие гово-
рят, что для этого нужно 
желание и идеи. Но это-
го мало. Самое главное– 
действовать, то есть во-
площать свои проекты 
в жизнь. И, конечно же, 
не бояться расстаться с 
деньгами. Вот это оста-
навливает большинство. 
И еще я бы посоветовала 
будущим бизнесменам 
почитать книги Робер-
та Кийосаки, лично для 
себя в них я нашла много 
полезного.

Из этой, несомненно, 
полезной встречи я для 
себя сделал некоторые 
выводы, которые, наде-
юсь, помогут мне в бу-
дущем открыть свой биз-
нес.

Сергей СОРОКИН

Путевые заметки

В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ Б       
ПОшЕЛ – ПУСТь 
МЕНЯ НАУЧАТ!
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К ИСТОКАМ. В ПОИС-
КАХ СМЫСЛОВ

«Яблочков» – это смелый и мас-
штабный проект, позволяющий 
реализовать  самые смелые инно-
вационные идеи. Этот центр ком-
мерциализации технологий совсем 
еще молодой: открыт 1 июня 2012 
года. Создавался технопарк при 
активной поддержке нашего госу-
дарства, Министерства экономи-
ческого развития РФ. 

Технопарк – оснащенное пред-
приятие, которое готово поддер-
живать не только молодых, но и 
более опытных ученых – иссле-
дователей. Сейчас в центре рас-
полагается 11 предприятий, и мне 

своими глазами удалось увидеть, 
насколько разные у них направле-
ния. Это и IT технологии, без ко-
торых в современном мире нику-
да, и приборостроение, и микро- и 
нано- электроника, и материалове-
денье. 

Все начиналось с поиска пер-
спективных малых инновацион-
ных предприятий. И, как вы дума-
ете, долго пришлось ждать ответа? 
Не тут-то было! Откликнулись 
многие талантливые исследовате-
ли. Из них были отобраны 11 до-
стойнейших предприятий, которые 
сейчас и действуют на территории 
технопарка. 

СИМВОЛ                                
ТЕХНОПАРКА 

Одно из них – НПФ «Круг», 
гордость и, по мнению руководи-
теля Олега Кольцова,  СИМВОЛ 
всего технопарка. Непосвящен-
ному трудно разобраться во всех 

тонкостях научной дея-
тельности, но мне все-
таки удалось выяснить, 
что данное предприятие 
осуществляет разра-
ботку и поставку про-
граммно-технического 
комплекса диспетчери-
зации, сбора, анализа и 
прогнозирования энер-
гопотребления. Почему 
символ? Известно, что 
исследования велико-
го русского ученого и 
нашего земляка Пав-
ла Яблочкова  не были 
признаны на родине, 
вот такую вот ужас-
ную ошибку соверши-
ли наши предки. Такая 
же участь могла по-
стигнуть и предприятие 
«ЭнергоТренд»: в по-
исках «лучшей жизни» 
они чуть было в Мор-
довию не уехали. Но 

повторения исторической ошибки 
не допустили, вернули их на Пен-
зенскую землю!  И работают они 
в том же направлении, что и Петр 
Яблочков: с энергией и светом. Вот 
какие интересные параллели мож-
но обнаружить, коли покопаться в 
фактах и истории. 

К слову сказать, отношения к 
символу технопарка у его работ-
ников неоднозначное, сколько 
людей – столько и мнений. К при-
меру, один из сотрудников считает 
таковым стационарный оптико-
эмиссионный спектрометр - аппа-
рат, который анализирует состав 
металла, да-да, именно так! Он 
может с легкостью вычислить про-
цент алюминия в каком-либо спла-
ве или отличить нержавеющую 
сталь от обычной. Таких приборов 
в нашей Пензенской области всего 
3. 

Ну, не знаю, как с символом тех-
нопарка, а символ Пензы тут точно 
имеется! Это памятник Первопо-
селенцу – наша визитная карточка. 
Причем сделанный в 3D принтере, 
который сам «выращивает» моде-
ли! Не будем вдаваться в подроб-
ности всего процесса, главное, что 
благодаря этой чудо-машине, циф-
ровые изображения становятся 
реальными, созданными из эпок-
сидной смолы. Поистине, это ме-
сто– фабрика волшебства. 

ОТ АНАЛОГИЙ К             
ПЕРСПЕКТИВАМ

Замкнув электрическую цепь, 
Павел Яблочков зажег одну лам-
почку. Технопарк Яблочков, зам-
кнув единую цепь научной мысли, 
предпринимательской смелости и 
инновационной политики государ-
ства, осветил дорогу инновациям, 
дорогу в будущее. Впереди еще 
много открытий! Давайте не оста-
навливаться на достигнутом!

Зоя ДЖЕЙРАНОВА

В эпицентре событий

ФАБРИКА ВОЛшЕБСТВА
Ученый Яблочков, замкнув 
электрическую цепь, подарил 
миру свет. Пензенский тех-
нопарк высоких технологий 
«Яблочков» – свет новых идей 
и побед. 



№22(52) 29 ноября 2012 

Dюжина
7

Мы с нетерпением ждём суб-
боты! Совсем не потому, что это 
выходной день.  Почему? А пото-
му, что Art-денёк! Art-суббота - не 
просто проект, созданный для объ-
единения творческих личностей, 
но и Art-пространство для свобод-
ного общения и сотворчества лю-
дей разных возрастов. Сюда при-
ходят творцы от 4-5 до 60-65 лет. 
Впечатляет, не правда ли? 

Первых два творческих безум-
ства проходили в огромном ангаре 
завода «Энергоспецтехника»  на 
улице Каракозова 35. Рекламное  
агентство КБР (Креативное бюро 
рекламы) предоставило свои про-
изводственные площади и мате-
риалы. Всё для того, чтобы нести 
свой креатив в массы, объединяя 
людей. Бесплатно! Каждый может 
прийти в мастерскую и поучаство-
вать в мастер-классах, обменяться 
идеями, создать оригинальную ве-
щицу из art-хлама и подручных ма-
териалов, в общем, изменить своё 

окружение своим же творчеством. 
ОТ ИДЕИ К                             

РЕАЛЬНОСТИ 
И хотя проект существует со-

всем недавно, но уже успел заво-
евать сердца немалого количества 
населения нашего города, стал 
своеобразной точкой притяжения. 
А с  чего всё начиналось? На самом 
деле своей небольшой, но отнюдь 
немаловажной историей проект 
обязан фестивалю местных про-
изводителей «Шурум-Бурум». Ре-
кламное агентство выставило, как 
они выразились, свой «art-хлам» 
на выставке, располагавшейся в 
сквере В. Г. Белинского напротив 
Драмтеатра. Отдыхающий народ, 
проходя мимо, заинтересовался 
их работами и начал спрашивать, 
где же можно такую же красоту 
научиться делать. Вот он, момент 
истины! Именно тогда появилась 
идея создания. Постепенно она пе-
реросла в целый проект, который  
заслуживает похвалы. Кстати, за 
организацию проекта взялись две 
хрупкие девушки: Ирина и Ана-
стасия. Так что, есть с кого брать 
пример.       

МАССОВОЕ АРТ-
БЕЗУМИЕ: СОТВОРЯЯ 
СВОЕ ПРОСТРАНСТВО
Итак, наш молодой проект уже 

организовал четыре art-субботы. 
Первая суббота: экскурсия на про-
изводство. Посетителям расска-
зали и показали, для чего нужны 
печатный, фрезерный станок и 

плоттер. Вторая: Книги. Книж-
ные полки, держатели, облож-
ки, закладки, книжный карвинг, 
книгообмен. Третья - домашняя: 
роспись по стеклу, вязание или 
плетение из крупных нитей, ну, и 
какой же дом без приготовления 
обедов! И, наконец, четвёртая, на 
которой хотелось бы остановиться 
поподробнее. 

Четвёртая art-суббота – подго-
товка к Новому году. Чему же хо-
тели научить наших и без того ма-
стеров на все руки? Например, как 
украсить ёлку, оформить интерьер 
или сделать подарок своим рука-
ми.  Как создать и украсить игруш-
ки, новогодние венки, гирлянды, 
мини-ёлочки, открытки, подсвеч-
ники, даже змейку и, самое глав-
ное, по-новогоднему упаковать 
- всему научили на новогодней 
art-субботе. Мне всегда хотелось 
сделать мини-ёлочку и, наконец, 
моя мечта осуществилась. В такой 
творческой дружелюбной обста-
новке так увлекаешься процессом, 
что время пролетает незаметно, а 
расставаться так не хочется. Напо-
следок все обмениваются пожела-
ниями, впечатлениями и контакта-
ми со своими новыми знакомыми 
и в прекрасном настроении рас-
стаются до следующего art-дня.

Оля БЫСТРАНОВСКАЯ

Если  серьезно

Специально для тех, кто 
жаждет творческих без-
умств! 

Art-СУББОТА: Я ТВОРю, 
ЗНАЧИТ, СУщЕСТВУю! 

ЦИФРЫ!
Кактусу, живущему на подо-

коннике, уже 3 года 7 месяцев.
На балки ангара привязаны 7 

компьютерных мышек – бегают)
На последней Art-субботе было 

сделано 58 ёлочек.
31 человек испачкался в краске, 

во время раскрашивания «чердач-
ных» игрушек.
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Ермолаева Маша 8 «А»Выступала на концер-
те. Моя игра на фор-
тепиано очень понрави-лась зрителям!

Кленина Алла 9 «А»

На прошлой неделе вер-

нулась из путешествия 

по Европе) Привезла море 

позитивных эмоций и по-

ложительных впечатле-

ний! Очень понравилось!!!

Ли Анна 9 «А»

3 раз подряд получила 

«Яблоко зна
ний». Очень 

рада!

Опрос провела: Настя СМИРНОВА

Делись позитивом

Фролова Наташа 5 «А»Кошка родила 3 котят. Британцев. Они очень ми-лые.


